
新 春 走 基 层 032024.2.15 星期四 主编：樊晓燕 版式：陈晖

2月9日除夕，19时20分，十堰电力调度控制中心值班室
里灯火通明，“老调度”刘元均坐在电脑屏幕前，不时接听各地
的来电：有些是汇报变电站的操作动态，还有些是反映重点厂
站的运行参数。这个通宵，和他一起值班的还有调度员王小
枚等人。

1964年3月出生的刘元均，中等个头、两鬓染霜，但是精神矍
铄，说起话来中气十足。王小枚介绍说：技术大咖老刘今天坐镇
调度台，大家心里就有了主心骨，节日电网运行也多了一份保障。

“我这是站好最后一班岗。”刘元均说，他1987年参加工作，
就在电网运行岗位上班，一干就是37年。作为电网的生产指挥
及应急处置机构，地区电力系统的安全全系于此。说话间，他用
鼠标点开电网接线图：“目前运行平稳，最大负荷110.7万千瓦。”

调度台是电网“最强大脑”，这里是所有操作指令发出的
源头。每一条指令都调配着电力资源，维持电力系统的平
衡。刘元均介绍，春节期间，电网负荷维持中位运行，调度员
必须24小时不间断关注电网动态，及时处理各种突发情况，
每一步操作都会影响到整个电网的“心跳节奏”。

老刘特意点开郧西境内的110千伏南岭变电站，大屏幕
上显示该站2号主变实时负荷为1.7万千瓦，而同期郧西全县
用电负荷为10.9万千瓦。

“如果出现局部重载，调度员可以调整运行方式，让两台
主变保持并列运行，但时间不能太长，否则可能出现过载断电
事故。”刘元均说，作为调度员，首要的就是保证电压、频率等
基本参数正常，这需要了解网络运行方式，知晓各个电站的负
荷水平、潮流走向等。

“1月23日早上，竹溪县金铜岭工业园有人攀上输电铁
塔，随时有触电危险，接到反馈后，我立刻对110千伏守铜线
和瑞城线下达紧急停运指令，遇险的人转危为安。”刘元均说，
像这样的工作场景，每年都在值班室里重复。

“只要有风吹草动，刘师傅总能第一时间找到原因。”调度
员张木子说，青年调度员喜欢和他一起值班，刘师傅也不厌其
烦地手把手“传帮带”。

点亮一盏灯，温暖一座城，在这个万家团圆的日子，刘元
均和调度员们要一起注视电脑屏幕，直至大年初一早上8时
30分。对此，他淡然一笑：“很有纪念意义的春节值班。我下
个月就要退休了，很舍不得！”

除夕夜
守望万家灯火的电力人

湖北日报全媒记者 夏永辉 通讯员 郝金鑫

2月10日，大年初一，位于黑龙江省佳木斯市的邵相桐
提前吃过晚饭，辞别家中的亲人，独自一人登上南下的列车。

近三十个小时后，她抵达了目的地：位于湖北省奥林匹克
中心内的篮排球运动管理中心，回到了湖北省女子篮球青年
队的队友们中间，在规定期限之前完成报到归队。

归队八个多小时后，她和队友们一起，于12日早上六时
半开始了新年假期后的首次早操，九时则是正式的新年第一
练。虽然为了防止伤病，假期归来初期训练量并不大，但长途
跋涉后的邵相桐还是练得满头大汗。省女篮青年队主教练马
欢介绍，“她选择坐火车，只能初一就出发，先到哈尔滨，三十
个小时全程坐席。这还算快的，她回去的路上更不顺，整整折
腾了四十个小时。”

邵相桐出生于2007年，还只是一名17岁的高中生。往
年，她也像普通的同龄人一般守在父母身边欢度佳节，但
2023年3月间，她入选湖北省青年女篮，正式走进了专业运
动员的生活。今年，是她第一次经历这样的新年旅程。

“我们的队伍刚刚组建不久，大部分队员都和邵相桐一
样，是第一次这么早就离开父母身边投入紧张的训练中。”马
欢说，“家长们都是很舍不得的，也有住得近的家长直接把孩
子送到队里依依惜别。但是孩子们都想着快点恢复训练，多
练一点，多提高一点。”

这支青年女篮在2023年才基本组建完成，很快就迎来密集
的训练和比赛。当年12月，全国U16青年女篮锦标赛；随后是
长达一个月的集中训练。绝大部分队员是集训到除夕前一天才
放假，在家里待了三天，初二晚上就要报到——邵相桐因为路途
遥远，队里特批了她几天假期，保证她也能够在家里待三天。

“我们还年轻，还需要多训练多比赛，努力提高自己，为湖
北女篮再创辉煌而努力。”马欢说：“今年第一次，都还觉得新
鲜。过两年不新鲜了，也就习惯了。大家都是这么过来的。”

多年以来，湖北篮球无论顺境逆境，始终保持着坚韧向上
的精气神。在“邵相桐们”训练的隔壁，男篮成年队和青年队
同样在埋头苦练，他们中已经产生了两名国字号球员卢鹏程
和刘千豪；而比“邵相桐们”大一届的女篮队员们，相当大一部
分已经进入职业队征战CUBA——武汉盛帆女篮的报到时
间只比她们晚一天，但仅仅一周之后她们就要再次踏上征途。

三十小时的归队路
湖北日报全媒记者 郭晓明 通讯员 李吴琼 徐俊

“都坐稳哈，要开船了！”解缆、放船、
划桨。船将靠岸，下船抛锚，再挨个把乘
客扶下船……

1月16日，天阴，有霾。7时20分，鄂
城区杜山镇先台村渡口，10多名小学生在
渡工刘国华的护送下，安全渡过宽约50
米的长港河。

枯水期泄流，水急！约一刻钟的“水
上公交”早高峰，60岁的刘国华一丝不苟，
往返三四趟，忙出一身汗。

长港河古称樊港，别称樊川，一头连
着梁子湖，一头连着长江。沿岸分布着10
余个村庄，先台村是其中一个。

村庄以烈士名字命名

先台村原名“徐李村”。
1954年，在一次防汛抢险战斗中，徐

李村李家墩青年、21岁的杨先台作为防汛
队长，为堵长港河附近芦洲大堤溃口，连
续7次顶风破浪冲向豁口，被急浪冲走，
壮烈牺牲。为铭记这位烈士，人们改村名
为先台村。

上世纪七八十年代，政府下大力气治
理水患，先后组织修建樊口大闸、樊口电排
站，人工开挖新港河，确保长港河安澜入江。

上世纪90年代，随着周边国道、省道
纷纷建成投用，长港河水上运输逐渐退出
历史舞台。

不过，在先台村段，由于河水将该村
19个小组一分为二，村委会、医务室、小学
等在北岸，南岸村民就医、上学、到村办
事，人工渡船仍在运行。

上世纪80年代初，一个春夏之交的
夜晚，一行人从先台村5组吴运博湾看完
电影后，在先台村渡口搭载一只木质渡船

从北岸驶向南岸，因超载途中失事，14位
村民丧生。

“那时是小木船，还经常超载，现
在大不同了。”刘国华说，2021年和
2023年，政府多方筹资近百万元改造
升级渡口，整修候船室、斜坡道，实施护
岸、绿化工程，还将此前的木船改成了铝
合金船，并配上救生衣、救生圈、灭火器等
应急设备，安全系数更高了。

不让一滴污水入河

上午10时，趁着无人候船过河的间
隙，刘国华带湖北日报全媒记者来到先台
村李家墩湾，拜访杨先台烈士遗孀王仙桂。

老人90岁，全湾600多人，数她最年
长。得知来意，她热情从屋里拿出椅子，
招待我们坐下。老人年事已高，生活却仍
能够自理。

“现在不仅渡河安全了，用水也放心
了。到河里洗衣服的人越来越多。”一旁
的侄子、76岁的杨代学来了兴致。

“那当然，这些年水清了不少。你发
现没有，我们小时候看到河里跑的那种小
银鱼，最近也开始有了。”刘国华插话。

杨代学是老村医。从1965年至2019
年底前，他长年渡船往返两岸10多个村
湾，走村入户。

杨代学说，小时候，长港河的水清甜
可口，各家各户都到河里挑水吃。可是，
上世纪90年代中期后，随着城乡快速发
展，保护和治理措施没落实到位，河水污
染严重，发黄。

2009年和2019年，鄂州两次启动对
长港河生态修复工程。前一次，投入4亿
元整治岸坡、修缮涵闸泵站、开展水环境

治理。后一次，投资1.28亿元对沿线30
公里港道进行清淤，让水流起来，水质好
起来。

变化悄然发生，长港河碧波重现。
2021年以来，整条河流水质已恢复到三
类水标准。

“确保一滴污水都不流进我们的母亲
河。”先台村干部胡爱明说，近年来，村里先
后拆除旱厕、柴房20多座，生活污水全部
流经镇上污水处理厂，实施无害化处理。

“安全”二字牢记心间

“村里在每个湾口都安了泵站，还建
了水泥沟渠，种水稻和棉花都不担心干旱
了。”来到刘国华的家，妻子黄桃英端茶倒
水，十分热情。

刘国华一家三口，女儿早已出嫁。“现
在人老了，但好像劲儿更足了。除了种好
责任田，照顾家里，还隔三差五到附近的草
莓基地、共享菜园打打零工。”黄桃英说。

村书记范忠林说，近年来，围绕生态
治理持续开展人居环境整治，长港河沿
线村庄面貌为之一新。

在先台村7组徐刘湾，禁捕留下
来的几条废船经改造，成了一个老百
姓聚会的议事厅；河堤上一片竹林，
清扫规整后，装上各种游乐健身设施，
成为村民休闲游乐好去处。村里还建有
农民广场、百姓乐园、文体中心等。

堤牢了，岸绿了。一到周末，城里人
都来湾里休闲旅游。

“2022年村集体收入达到20万元，比
4年前翻了4倍。去年比2022年增长了
40%。”范忠林说，随着游客增多，越来越
多的村民准备开民宿，办农家乐。

下午4时30分，刘国华准时来到校门
口，分几批将孩子们带上船。“家长们把孩
子交到我手里，我就要对他们负责，一次
不能超过10人。”刘国华始终将“安全”二
字牢记心间。

樊川安澜慰先烈
湖北日报全媒记者 夏中华 通讯员 丁元中 杜宇飞

探访江城新年俗

一场别样的“空中列车影展”，春节期
间吸引了不少游客前来打卡。

在网红打卡地光谷空轨高新大道站
外，湖北日报全媒记者看到，6条巨大影
像幕墙竖立，展示出各色年味大片。沿上
车通道，“空中列车影展”一路分篇章展
示、与乘客打卡互动。特别开行的中国光
谷“空中列车影展”专列，通体刷上新年
红，分外喜庆。

登上这一可270°观看风景的光谷
空轨专列，游客们不时欣赏窗外、脚下的
风景，又不时注目观看、品味车厢内的影
展照片。特地从孝感前来体验的陈女士
说：“空中列车影像还是第一次看到，太棒
了，太有过年的感觉了。”

此次影展由武汉东湖高新区商务外
事局指导、小米湖北分公司与光谷旅投联
合主办。小米湖北分公司总经理兼武汉
总部副总经理刘凌迪介绍，影展以新春佳
节为主线，围绕“甜蜜蜜”“想见你”“烟火

气”“跃龙门”4个主题，由5位知名摄影师
共同创作，将传统年俗与科技空轨碰撞出
不一样的年味。

与家人的一个拥抱，孩子的一个笑
脸，甜蜜蜜的全家福……影展第一章“甜
蜜蜜”中的影像，让带着5岁儿子从青山
前来的王女士特别有感触，“影展中有一
句话写得非常好，‘阳光温热，岁月静好，
家人团聚。’新的一年，希望我的家人们都
能平平安安、健健康康！”

放鞭炮、杀年猪、玩跷跷板……影展第
三章“烟火气”中的画面，引发不少人的回
忆。“想到了小时候放烟花、和小伙伴追赶
的场景。如今在这么有科技感的空轨
上，这种跨界、穿越的感觉特别奇特。”来自
咸宁、如今已在光谷创业的李先生说。

一帧帧的年味影像，在光谷空轨上飞
驰，跨界碰撞出别样的风景。带着温暖与
祝福，这列“空中影展”列车正驶向春天、
奔赴未来。

“空中影展”别样打卡

年味影像飞驰在
光谷空轨
湖北日报全媒记者 张真真 通讯员 邴乾
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